

Activités 2022-2024 du CIRIEC-Canada

Présentation

Initié au cours des années précédentes et entré en activité au cours de l'année 1966, le Centre interdisciplinaire de recherche et d'information sur les entreprises collectives (CIRIEC-Canada) rassemble à la fois des membres collectifs (entreprises publiques, coopératives, mutuelles, associations, fonds de travailleurs et travailleuses, syndicats, centres de recherche universitaire, instituts de formation) et des membres individuel·le·s (chercheurs·euses, enseignant·e·s, étudiant·e·s et praticien·ne·s). Le but de notre association scientifique est de contribuer à l'édification d'une économie plurielle, par un soutien éclairé et critique au développement de l'économie collective (sociale et publique) et par la promotion de l'intérêt général en matière de développement économique-social.

Le CIRIEC-Canada constitue une des 14 sections nationales du CIRIEC international, dont le siège social est situé à Liège, en Belgique. Cette organisation s'efforce de promouvoir des échanges internationaux entre les divers types d'entreprises qui sont orientées vers l'intérêt collectif ou l'intérêt général, et entre le monde de la pratique et les milieux scientifiques, regroupant 750 chercheurs et chercheuses.

Depuis près de 60 ans, le CIRIEC-Canada oeuvre dans le domaine de la recherche, de la liaison, de la diffusion et du transfert, en réunissant des universitaires et des praticien·ne·s, de l'économie sociale et de l'économie publique.

Le CIRIEC-Canada contribue à la reconnaissance de l'entreprise collective et de ses spécificités comme mode de développement et d'organisation faisant la promotion des intérêts collectifs et servant l'intérêt général ; il est un carrefour de réflexion, d'analyse, de recherche et de transfert sur les entreprises appartenant à l'économie sociale et publique, reposant sur une approche partenariale avec ses membres (personnes, organisations et réseaux). Il contribue à l'avancement des pratiques des entreprises collectives dans une perspective de développement durable. Il agit comme organisme de transfert de connaissances dans la coconstruction de savoirs et de connaissances pratiques relatifs à l'entreprise collective, et ce, dans une approche originale de partenariat avec ses membres et groupes de membres de la recherche et de la pratique. Il prend part et contribue aux instances internationales de réflexion et de recherche sur les entreprises collectives. Il contribue à intéresser les personnes formatrices et les jeunes chercheurs et chercheuses à l'entreprise collective comme modèle de développement durable.

* * *

CONJONCTURE ET FAITS SAILLANTS 2022-2024

L'année 2022 a été marquée par le départ de Léopold Beaulieu et l'arrivée de Marc Picard à la présidence du CIRIEC-Canada. La période 2022-2024 en est donc une de transition pour le CIRIEC-Canada et notre démarche de relance se poursuivra au cours des prochains mois.

Au niveau social, l'urgence climatique, dont les conséquences se font de plus en plus ressentir, la post-pandémie COVID-19 et la multiplication des conflits dans le monde font ressortir des défis majeurs. Le rôle et l'impact des pouvoirs publics, de leurs organisations ainsi que l'importance de l'économie sociale et solidaire (coopératives, mutuelles, associations) sont plus que jamais importants pour un avenir meilleur. Regrouper des praticiens et praticiennes et des chercheurs et chercheuses du monde de l'économie sociale et du secteur public pour favoriser le développement de la connaissance et sa diffusion est un outil essentiel pour faire face aux enjeux actuels et du futur.

Les activités au CIRIEC international

Les membres du Conseil d'administration et du Comité exécutif ont poursuivi leur participation active aux instances du CIRIEC international ainsi qu'à ses activités scientifiques. Léopold Beaulieu est président d'honneur du CIRIEC international. Marie J. Bouchard préside la Commission scientifique « Économie sociale et coopérative » et Martine Vézina en est membre. Luc Bernier est membre de la Commission scientifique « Services publics / Entreprises publiques ». Ces membres du Conseil d'administration de notre Section nationale sont aussi membres réguliers et suppléants du Conseil scientifique international (CSI).

Mentionnons la préparation et la participation au 33^{ème} Congrès international du CIRIEC à Valencia (Espagne) en juin 2022 ; au Symposium international à Thessalonique (Grèce) en mai 2023 ; ainsi qu'à la 9^{ème} Conférence internationale de recherche en économie sociale à Séoul (Corée) en juillet 2023.

Enfin, le Groupe de travail inter-agences des Nations Unies sur l'économie sociale et solidaire (UNTFSSE) a tenu son 4^{ème} Symposium technique à Montréal en octobre 2023. Le CIRIEC-Canada et le CIRIEC international se sont impliqués activement lors de cet évènement qui était organisé en partenariat avec le Gouvernement du Québec, la Ville de Montréal et la Caisse d'économie solidaire Desjardins. C'était aussi l'occasion de souligner le 10^{ème} anniversaire de l'adoption de la Loi sur l'économie sociale du Québec.

Les activités du CIRIEC-Canada

Au niveau national, nous avons été très actif.ve.s et notre plan de relance s'est poursuivi. Au cours de cette période, le CIRIEC-Canada a aussi procédé

à l'embauche d'une ressource pour offrir un soutien administratif et à la coordination.

Le CIRIEC-Canada profite des réunions de son conseil d'administration pour présenter un séminaire qui permet de partager et d'échanger quant aux résultats de travaux de recherche des universitaires ou d'orientations stratégiques menées chez les praticiens et praticiennes. Parmi les thématiques abordées durant la période 2022-2024, mentionnons celles de la gouvernance démocratique des entreprises collectives ; des changements dans l'intervention gouvernementale en matière d'habitation ; du logement social et communautaire à Vienne ; ainsi que du développement économique régional et de l'entrepreneuriat pour le Ministère de l'Économie, de l'Innovation et de l'Énergie du Québec.

Mentionnons la participation du CIRIEC-Canada au Conseil d'administration du TIESS (Territoires Innovants en Economie Sociale et Solidaire) où Martine Vézina, professeure à HEC Montréal, est notre représentante.

Soulignons également le travail de la directrice et rédactrice, Annie Camus, en vue de la relance de la revue du CIRIEC-Canada ainsi que du développement de notre site internet.

Aperçu des activités 2022-2024

A l'international, les membres du Conseil d'administration et du Comité exécutif ont poursuivi leur participation active aux instances du CIRIEC international ainsi qu'à ses activités scientifiques.

Au niveau national

- Tenue de séminaires et de sessions d'échanges où l'ensemble des membres sont invités.
- Le CIRIEC-Canada voit au renouvellement du plan d'action pour les prochaines années en traitant notamment des attentes, des collaborations et de l'augmentation du nombre d'organismes membres. Le travail de relance de la revue du CIRIEC-Canada et de révision et d'accroissement de l'importance du site Internet se poursuit.

Séminaires du CIRIEC-Canada

Au cours des deux dernières années, le CIRIEC-Canada a présenté une importante programmation de séminaires, à distance et de manière hybride :

2022 :

- Le 1^{er} avril 2022

Monsieur Alain Coulombe, président-directeur général, Société de développement de la Baie-James (SDBJ)

Thème : « **La Société de développement de la Baie-James, un modèle unique et performant pour le développement économique du territoire de la Baie-James** »

- Le 20 avril 2022

Madame Marie J. Bouchard, professeure titulaire au département d'organisation et ressources humaines, Université du Québec à Montréal (UQAM)

Thème : « **Le périmètre de l'économie sociale** »

- Le 4 mai 2022

Madame Marie-Soleil Tremblay, professeure titulaire à l'École nationale d'administration publique et Monsieur Martin Frappier, directeur général adjoint du Chantier de l'économie sociale

Thème : « **Gouvernance en évolution : que comprendre ? Que retenir ?** »

- La gouvernance des sociétés d'État – lois et autres dispositifs d'amélioration continue
- Gouvernance démocratique des entreprises collectives

- Le 29 septembre 2022

Monsieur Marcellin Hudon, directeur du développement des actifs à l'Office municipal d'habitation de Montréal (OMHM)

Thème : « **Habitation : des changements structurels à l'intervention gouvernementale** »

- Le 27 octobre 2022

Monsieur Christian Yaccarini, président et chef de la direction, Société de développement Angus

Thème : « **Le futur projet de développement de Pointe-aux-Trembles sous l'angle du partenariat avec l'État** »

- Le 6 décembre 2022, en collaboration avec Effet-I et TCJ Avocats

Monsieur Felice Scalvini, vice-président de l'Alliance coopérative internationale

Thème : « **Co-construction et co-production – Réseau public-ESS** »

2023 :

- Le 26 janvier 2023

Madame Sonia Gagné, présidente-directrice générale, RECYC-QUÉBEC

Thème : « **RECYC-QUÉBEC : l'organisme et ses chantiers prioritaires** »

- Le 10 novembre 2023

Monsieur Daniel Gagné, directeur général, Direction générale du développement économique local et régional, Ministère de l'Économie, de l'Innovation et de l'Énergie (MEIE)

Thème : « **Le Ministère de l'Économie, de l'Innovation et de l'Énergie (MEIE) et le secteur Développement économique régional et de l'entrepreneuriat (DERE)** »

- Le 6 décembre 2023

Monsieur Jean-Pierre Girard, directeur de mission, associé et cofondateur de l'EFFET-I

Thème : « **Rapport de mission Vienne 2023 sur le logement social et communautaire?** »

2024 :

- Le 15 février 2024

Monsieur Raphael Ziegler, professeur agrégé à HEC Montréal et directeur de l'Institut international des coopératives Alphonse-et-Dorimène-Desjardins (IICADD)

Thème : « **L'Institut international des coopératives Alphonse-et-Dorimène-Desjardins (IICADD) et le PortailCoop** »

- Le 15 mars 2024

Madame Hanen Khemakhem, professeure au département des sciences comptables de l'UQAM, et Monsieur Michel Séguin, professeur au département d'organisation et ressources humaines de l'UQAM, cotitulaires de la Chaire de coopération Desjardins-Guy Bernier

Thème : « **Présentation de la Chaire de coopération Desjardins – Guy Bernier** »

La revue du CIRIEC-Canada, Économie et Solidarités

La revue est d'abord parue en 1968 sous le nom de *Canadian CIRIEC Review / Revue du CIRIEC Canadien*. En 1978, elle devient *Coopératives et développement – Revue du CIRIEC*. Puis en 1996, elle prend le nom *Économie et Solidarités – Revue du CIRIEC-Canada*.

Depuis 2010, la revue est disponible sous format numérique en libre accès sur la plateforme Érudit.

Sous la direction d'Annie Camus, la revue se prépare à reprendre son envol avec toujours la même rigueur, le même souci de publier des articles scientifiques accessibles et de faire rayonner la recherche en économie sociale et en économie publique en français. La relance de la revue a reçu de nombreux appuis financiers, notamment de la Caisse d'économie solidaire Desjardins,

du Conseil québécois de la coopération et de la mutualité (CQCM) et de la Société de développement Angus. Ces appuis ont permis à la revue de s'adoindre une contractuelle. La préparation des deux premiers numéros de relance est en route et leur publication est prévue pour la prochaine année financière (2025).

Le fonds d'archives du CIRIEC-Canada

Le fonds d'archives [P094 – Fonds CIRIEC \(1964-2014\)](#) a été constitué et est maintenant disponible pour consultation à HEC Montréal. Une partie de ce fonds sera également intégrée au PortailCoop pour consultation en ligne. Le Service de gestion de l'information institutionnelle et des archives de HEC Montréal a aussi donné son accord pour traiter et héberger nos archives plus récentes en format numérique. Ce dossier est en cours de traitement.

* * *

Rapport du président 2024-2025

Difficile de parler de l'année 2024-2025 sans tenir compte de l'omniprésent président américain. Avant la campagne, pendant la campagne et comme président, il n'y a pas un jour où il n'aura pas su capter l'attention.

La plupart du temps, les sujets abordés étaient soit absurdes ou bien complètement à droite de l'échiquier politique. Cette façon de faire de la politique, de faire de la communication, a notamment eu comme impact de faire dévier notre attention du contexte général, des faits.

Alors qu'on nous avait promis la fin des principaux conflits à l'international, les tensions géopolitiques ont perduré et continuent de peser sur la confiance des marchés. Ceci n'a pas empêché de connaître une croissance économique modérée. L'inflation est en baisse, mais persistante. Les banques centrales maintiennent des taux élevés pour lutter contre l'inflation, ce qui freine l'investissement et la consommation.

Plus près de nous, la crise du logement persiste malgré les efforts des gouvernements et des acteurs de la société civile. L'économie sociale se porte en général très bien, et le secteur de la culture est sûrement celui qui souffre encore le plus du contexte postpandémique.

Au niveau public, nous avons pu constater que dans cette crise, le Gouvernement du Québec a choisi d'élargir ses partenariats notamment en impliquant le secteur privé et les fonds fiscalisés. La période 2024-2025 nous aura surtout permis d'assister à la naissance d'une nouvelle entreprise parapublique, Santé Québec, qui soulève la controverse, mais surtout beaucoup de questionnements.

Cette brève mise en contexte est venue, tout au long de l'année, influencer nos discussions et le développement de nos actions. Nous pouvons nous consoler en constatant que notre voisin du Sud nous aura permis de consolider nos croyances en nos valeurs de solidarité et de coopération et l'importance du CIRIEC, en plus de contribuer au développement d'un sentiment d'appartenance au Canada jamais vu auparavant.

FAITS SAILLANTS 2024-2025

À l'international

Au niveau du CIRIEC international, les années 2024-2025 ont permis de reprendre notre erre d'aller, ou presque. Le 34^{ème} Congrès international du CIRIEC, prévu en avril 2024 au Costa Rica, aura dû être déplacé à l'automne pour des raisons de politique locale. La fragilité du contexte a fait en sorte que ce congrès a mobilisé moins d'acteurs, mais force est de constater que malgré certains écueils, le Congrès a été un succès.

La délégation québécoise, à cause du report, a été moins grande que prévue. Malgré tout, nous étions près d'une dizaine à y participer. La qualité de nos contenus nous aura permis de briller et de nous faire connaître davantage. C'est d'ailleurs à ce moment que l'idée d'organiser la prochaine édition du Congrès du CIRIEC à Montréal a commencé à prendre forme concrètement.

De son côté, notre collègue Luc Bernier, a brillé encore une fois dans deux conférences organisées à Paris par le CIRIEC-France et le CIRIEC international les 7 juin et 8 novembre 2024 (voir [rapport d'activité international](#)).

Notre présence dans les instances de gouvernance internationales et les commissions scientifiques nous aura permis de prendre part à l'évolution du réseau, tout en faisant briller le Québec à l'international.

Section nationale

Au niveau national, nous avons été plus dynamiques que jamais. Les membres du CIRIEC sont engagé·es. Nous avons réalisé beaucoup de belles choses ; en voici ici un aperçu.

Nous sommes de plus en plus structurés au niveau des séminaires, ce qui nous permet de planifier davantage nos rencontres et donc de cibler des personnes moins facilement accessibles. L'implication de toutes et tous nous a également permis d'installer un équilibre entre les sujets exposés. Nous avons donc eu le plaisir de participer à des séminaires autant au niveau de l'économie sociale que de l'économie publique. Sans les réseaux de nos membres, nous n'y serions pas arrivés aussi facilement. Cette approche nous laisse espérer le mieux pour le futur.

Le processus de réflexion autour de notre mise en candidature pour le Congrès du CIRIEC international à Montréal en 2026 aura occupé une partie importante de notre agenda. Nous avons presque relevé chacune des pierres afin de nous assurer que ce projet était à notre portée. Le projet prend forme, les partenaires sont mobilisés et les principaux bailleurs de fonds visés ont démontré un bel intérêt. Le choix de Montréal par le CIRIEC international suscite déjà beaucoup d'intérêt du côté de nos partenaires internationaux.

Du côté de la relance de la Revue, la démarche s'est avérée plus complexe que prévu. Nous avons rencontré quelques écueils, mais la persévérance d'Annie Camus ainsi que d'Élizabeth Duboc est exemplaire. Nous avons fait paraître notre première publication grâce à un texte rédigé par Thierry Pauchant (HEC Montréal) et de Chantal Line Carpentier (ONU). Le prochain numéro est sur la planche à dessin et devrait connaître un processus plus fluide. Il s'agit d'une étape importante dans notre plan de relance.

Notre membrariat grossi sans cesse depuis deux ans. Nous sommes très fiers d'avoir accueilli de nouveaux partenaires significatifs autant en provenance du secteur public que du secteur de l'économie sociale. Le CIRIEC-Canada s'enrichit de ces organismes, mais surtout des personnes qui les représentent et qui partagent toute notre sensibilité aux enjeux sociaux, environnementaux et économiques.

Cette année en aura aussi été une d'organisation administrative. Chantal Malo est notre pierre d'assise sur ce volet. Sa gestion rassurante fait en sorte que l'organisation est exemplaire de ce côté. Plusieurs réalisations qui peuvent sembler banales ont été réalisées pour nous permettre d'être solides à la veille du Congrès 2026. La révision de notre signature visuelle, logo et autres est en marche et nous permettra de nous actualiser et de mieux mettre en valeur notre belle organisation.

Finalement, sans personne dédiée, il serait plus difficile de faire avancer les dossiers. Nous avons réussi à mobiliser de nombreuses contributions financières, et ce sur quelques années. Ainsi, nous pouvons offrir un poste à temps plein à notre coordination. L'apport d'Élizabeth Duboc est important et nous facilite beaucoup la vie en plus de nous offrir des perspectives d'avenir intéressantes.

Sur une note plus triste, nous avons appris la triste nouvelle du décès de Michel Jean, qui a siégé au Conseil d'administration du CIRIEC-Canada pendant une dizaine d'années. Nous adressons nos plus sincères condoléances aux membres de sa famille.

Activités 2024-2025

Séminaires du CIRIEC-Canada

Le CIRIEC-Canada profite des réunions de son Conseil d'administration pour présenter un séminaire qui permet de partager et d'échanger quant aux résultats de travaux de recherche des universitaires ou d'orientations stratégiques menées chez les praticien·nes. Cette année, le CIRIEC-Canada a présenté une importante programmation de séminaires majoritairement en comodal, avec des personnes en présentiel à Montréal et d'autres en ligne :

2024 (suite) :

- Le 2 mai 2024

Madame Chantal Line Carpentier, Cheffe Commerce, environnement, changement climatique et développement durable de la Conférence des Nations Unies sur le Commerce et le Développement

Thème : « **Présentation du Groupe de travail inter-agences des Nations Unies sur l'Économie sociale et solidaire (UNTF SSE)** »

- Le 6 juin 2024

Monsieur Bernard Ndour, directeur général du Fonds de finance sociale CAP Finance

Thème : « **Présentation du Fonds de finance sociale CAP Finance** »

- Le 20 septembre 2024

Monsieur Michel St-Cyr, conseiller stratégique et ancien directeur général de l'Espace La Traversée

Thème : « **Le double rôle de la direction en entrepreneuriat social** »

- Le 22 novembre 2024

Monsieur André Fortier, expert en résidence à l'École nationale d'administration publique et ancien Secrétaire général et greffier du Conseil exécutif et Secrétaire général associé aux emplois supérieurs

Thème : « **Les relations entre le gouvernement et les sociétés d'État** »

2025 :

- Le 8 janvier 2025

Monsieur Luc Bernier, professeur titulaire à l'École supérieure d'affaires publiques et internationales de l'Université d'Ottawa et vice-président aux affaires universitaires du CIRIEC-Canada

Thème : « **Développement durable et sociétés d'État : vers un autre modèle ?** »

- Le 14 février 2025

Monsieur Thierry Pauchant, professeur honoraire à HEC Montréal

Thème : « L'invention de l'économie sociale et solidaire : l'héritage surprenant d'Adam Smith »

* * *

Projets 2026

Organisation du 35^{ème} Congrès international du CIRIEC à Montréal en 2026

Lors de sa rencontre du 8 janvier 2025, le Conseil d'administration du CIRIEC-Canada a pris la décision d'accueillir le prochain Congrès international du CIRIEC. Cet évènement majeur aura lieu à Montréal du 5 au 8 octobre 2026. Le CIRIEC-Canada et ses membres, en collaboration avec le CIRIEC international, travaillent activement à l'organisation de cet évènement, qui sera le deuxième congrès international tenu en Amérique du Nord depuis celui de 2000, à Montréal.